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Macron y la lección para el “seniority”
Ya ha pasado un mes desde el triunfo del centrista 

Emmanuel Macron, durante los comicios presiden-
ciales recientemente en Francia. Si bien los primeros 
titulares se centraron en la derrota de la ultraderecha 
francesa encabezada por Marine Le Pen, en las últi-
mas semanas ha comenzado a brillar por sí misma la 
imagen de Macron, y a destacarse lo que en un princi-
pio pudo haberse interpretado como una debilidad: 
su edad, tan sólo 39 años. 

Si bien en Francia no existe antecedente alguno so-
bre un presidente tan joven, durante los últimos años 
el mundo ha visto como, el paradigma de la edad, ha 
ido siendo derribado al momento de optar por 
cargos importantes, no sólo en política, tam-
bién en otro ámbitos. El año recién pasado 
por ejemplo, una de las Escuelas de Negocios 
más importantes del mundo, la de Stanford 
University, hacía noticia al destacar al profe-
sor Jonathan Levin quien, con sólo 43 años, 
asumía como Decano de una de las unidades aca-
démicas más relevantes, dentro de esta prestigiosa 
Casa de Estudios Superiores. 

En otras áreas la casuística es incluso más impac-
tante, particularmente en los negocios, la informática 
y las telecomunicaciones. Mark Zuckerberg, por ejem-
plo, con tan sólo 23 años lanza Facebook en mayo de 
2017, mientras que Nathan Blecharczyk, a sus escasos 
32 años, es cofundador y Director de Tecnología de 
Airbnb, la empresa más grande del mundo en coloca-
ción de propiedades en arriendo. ¡Casos de jóvenes lí-
deres abundan en el orbe! 

En nuestro país también por cierto tenemos ejem-
plos, particularmente en política, donde algunos se-
ñeros parlamentarios y alcaldes han sido reempla-
zados por nóveles promesas, lo que da cuenta del re-

troceso que enfrenta hoy el “seniority”—condición 
bajo la cual personas o entidades con más experien-
cia, se posicionan por sobre aquellas menos experi-
mentadas—. 

No obstante lo anterior, es menester reconocer que 
la experiencia es importante al momento de asumir 
cargos de determinada relevancia. El punto es que 
hoy en día, las “canas” en sí mismas no son suficientes 
para asegurar, ni el triunfo en una elección, ni un de-
sempeño exitoso. Tampoco se piense que la juventud 
per se es la panacea; sólo que la sociedad actual está 
dispuesta a dar mayores espacios a los liderazgos jó-

venes, siempre y cuando éstos demuestren tener 
si bien no la experiencia, sí una apropiada for-

mación (académica y valórica) o talento, ade-
más de la energía que hoy demandan los dis-
tintos ámbitos de acción de un país: el Con-
greso, la Universidad, Empresas Públicas y 

Privadas, etc. 
Como lo indiqué hace un par de años en una co-

lumna denominada “La política y los bueyes”, en don-
de hablada de la importancia del trabajo mancomu-
nado entre un buen viejo y uno joven, hoy opino igual 
respecto del trabajo que pueden realizar profesionales 
senior con jóvenes trainee. Sin embargo, bien vale esta 
reflexión para aquellos que buscan perpetuarse en los 
cargos, pues dado el cambio de paradigma que hoy 
enfrenta el mundo, queda claro que el “seniority” se-
guirá perdiendo terreno. Lo acaba de demostrar Ma-
cron, lo seguirán haciendo muchos más. 

 
Eric Forcael Durán 
Ingeniero Civil, MBA, Ph.D. 
Departamento de Ingeniería Civil y Ambiental 
Universidad del Bío Bío
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ANDRÉS CRUZ CARRASCO 
Abogado, magíster en Filosofía Moral

Ricardo Tróstel  @TrostelxConce:  
Excelente anuncio de @mbachelet de renovar 
máquinas de Biotren. Ojalá pronto se extienda a 
Lota, Penco y al centro de Conce! @DiarioConce

Mensaje Presidencial (1) 
 
Señor Director: 

Muchas opiniones y juicios po-
drán emitirse luego del macizo y 
último mensaje de la Presidenta.  
Sin embargo creo que  lo más im-
portante para el país está conteni-
do en su llamado a los demócratas 
progresistas, a esos que han sido 
los responsables  de conducir la 
transición a la democracia.  Larga 
transición que, con sus luces y 
sombras, permite que hoy tenga-
mos voz aquellos que no la tuvimos  
durante la dictadura y  a una  pléya-
de juvenil contar hoy con  derechos 
que no nos soñamos aquellos que 
vivimos hoy  el crepúsculo de la 
vida. Derechos por los que dieron 
su vida tantas y tantos y el más 
grande de todos, Salvador Allende. 

Ningún hombre o mujer que se 
sienta demócrata progresista puede 
hacer oídos sordos ante el llamado a la 
unidad hecho por nuestra Presidenta, 
menos aún mis camaradas. Ningún 
interés personal, por muy legítimo 
que este sea, está por encima de los in-
tereses del país. El peligro para la esta-
bilidad social y política de Chile que 
entrañaría una restauración conser-
vadora no puede ser desconocido u 
obviado. La Presidenta en su último 
mensaje ha llamado a la puerta de 
nuestras conciencias  y  tal llamado, 
justamente por provenir de una mujer 
que ha luchado toda su vida, no puede 
dejar de ser escuchado.  

Hemos dado todos muestras cla-
ras de egoísmo e individualismo. 
No hemos sabido defender las re-
formas estructurales tan necesa-
rias para dar respuesta a lo que la 
gente, y en especial la juventud, cla-
mó en las calles.  Ya es suficiente. 
Los partidos que han conformado 
la Nueva Mayoría, y en especial mi 

partido el Socialista, tienen que re-
tomar el camino de la cordura y la 
seriedad. Solo la unidad permitirá 
continuar y avanzar en el proceso 
de reformas iniciado por Michelle 
Bachelet. Solo la unidad de las 
fuerzas democráticas y progresis-
tas asegurará dar gobernabilidad 

al país. A estas alturas a las fuerzas 
que terminaron con una dictadura 
oprobiosa y han conducido al país 
por una senda de progreso y liber-
tad, no les está permitido  fallar.  
 
Dr Ariel Ulloa 
Viejo Socialista 

Mensaje Presidencial (2) 
  
Señor Director: 

Durante el día de ayer vimos 
como la presidenta Bachelet hizo 
la última cuenta pública de su se-
gundo periodo de gobierno. A 
raíz de ella solo me hago una pre-

gunta. ¿En qué país vive nuestra 
mandataria? Según ella vivimos 
en un país perfecto donde todo se 
ha hecho bien, muy ajena a la rea-
lidad social que vivimos hoy 
como nación.  
 
Joaquín Eguiluz Ortega  
 
Mensaje Presidencial (3) 
 
Señor Director: 

El tradicional Ford Galaxy que 
habitualmente conduce a la Pre-
sidenta Bachelet desde Cerro 
Castillo al Congreso Nacional, 
rumbo a su cuenta pública, sufrió 
una avería que lo dejó en panne a 
la altura del detenido Reloj de 
Flores. Los guardaespaldas y es-
coltas presidenciales hicieron fa-
tigosos esfuerzos para empujar el 
carro, a duras penas, pues el mo-
tor ya no funcionaba.  

Un hábil conductor debe reco-
nocer a tiempo los desperfectos 
y errores que le impiden llegar a 
destino.  Cuando el motor se fun-
de, producto de reformas e inno-
vaciones que se tienen por mejo-
ras y se acometen con impericia 
y obcecación, alejándose de lo 
aconsejable, no sólo se deteriora 
la operación del vehículo, sino 
que se socavan las posibilidades 
del mismo equipo para futuras 
carreras, perdiéndose el apoyo 
de los fans, patrocinadores y es-
pectadores.  

La Presidenta declaró en su 
cuenta: “El horizonte hacia el que 
nos movemos está claro”. A ve-
ces, a los mecanismos y a los go-
biernos se les agota el tiempo y 
hay que repararlos íntegramente, 
o tal vez, cambiar el modelo. 
 
Kenneth Ledger Toledo

Según Marco Aurelio, “la mejor 
manera de vengarse de un enemi-
go es no parecérsele”. Pero esto no 
puede ser entendido al extremo 
de aceptar toda clase de agresión. 
No se puede ser timorato, apoca-
do ni pusilánime. No podemos tra-
tar de refugiarnos sólo en el olvi-
do y permitir que la afrenta siga 
golpeando a otros por evitar toda 
confrontación, bajo el pretexto de 
vadear la odiosidad.  

Hay causas que no merecen que 
permanezcamos indiferentes. 
Tampoco el objetivo es ser inmo-
rales u oportunistas como los que 
obtienen siempre ventajas de estas 
actitudes y aparecen como gana-
dores naturales ante la inoperan-
cia, desidia o bien permisividad 
de la institucionalidad, a veces 
permeada por la fatalidad, al ser-
vir mezquinos intereses particula-
res, frente al descubrimiento y cas-
tigo de sus conductas, generán-
dose la impresión que en lugar de 
sancionar, se premia al que delin-
que y se corrompe, se impulsa al 
que traiciona y trafica influencias, 
se aceptan las decisiones adopta-
das entre la oscuridad, por quienes 
tienen cooptado el poder e insta-

amontone el estiércol del rencor, 
como sustancia ponzoñosa que 
contamina la esperanza. No se tra-
ta tampoco de llenarnos de márti-
res. Como afirma el dicho, los ce-
menterios están repletos de hé-
roes inútiles. Hay que pelear 
siempre, pero de manera estraté-
gica. Con sabiduría para saber es-
coger las causas y los medios ade-
cuados para contribuir al perfec-
cionamiento personal y social.  

No se trata de desquitarse, sino 
que de defenderse. Indudablemen-
te, hay que ser tolerantes, pero no 
imbéciles. Hay que luchar y si es 
necesario, también perder, porque 
la derrota muchas veces tiene más 
significado y valor que la cobardía. 
Las cosas no van a cambiar simu-
lando que todo va bien. La realidad 
la tenemos en frente todos los días 
y estamos insertos en ella, no so-
mos observadores periféricos. De-
pende de palabras y acciones, no 
de las posesiones. No se trata de re-
vanchas, es pedir y hacer justicia. 
De dar a cada uno lo suyo. Se tra-
ta de no entregarnos, de no permi-
tirnos llegar a ser lo que más des-
preciamos, ni hacerle fácil el cami-
no a los deshonestos e hipócritas.             

lan a su clientela por doquier.  
No se trata de ser vengativos o 

belicosos, pero tampoco debemos 
permitirnos ser ingenuos ni ne-
cios. Es un equilibrio pragmático 
el que nos puede conducir a endu-
recer nuestras posiciones y levan-
tarnos contra los abusos e injusti-
cias. Ser impasible puede ser has-
ta más peligroso, por cuanto se 
facilita la acumulación del resen-
timiento, del dolor y la amargura.  

Fingimos que todo podrá supe-
rarse más adelante, sin que inter-
vengamos. Pero esta incapacidad 
para actuar sólo hace que se 

No se trata de 
desquitarse, sino 
que de defenderse. 
Indudablemente, 
hay que ser 
tolerantes, pero  
no imbéciles. 

Francesca Parodi @franparodi  Hola 
@Karolcariola, necesito llamarte por teléfono. 
A cuál de las 16 líneas telefónicas que te paga-
mos entre todos los chilenos te llamo?

De justicia 
y de lucha

“Estamos destruidos, nuestros corazones están 
rotos, pero tranquilos porque sabemos que mi 
hermano, desde hoy, descansará en paz, pues 
estaremos nuevamente reunidos como fami-
lia”. Familia de Carlos Gallardo, estudiante 
UDD desaparecido en 2015, tras hallazgo 
de su cuerpo en Alemania. 

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

T
odas las ciudades 
tienen sitios em-
blemáticos, Con-
cepción tiene de 
estos hitos varios 
y bien conocidos, 

algunos más relevantes por su 
asociación con valores históri-
cos o culturales, pero hay tam-
bién sectores de alta convocato-
ria por alguna característica 
atractiva, en ese grupo está la 
Plaza Perú, no solo por su singu-
laridad en el damero original de 
la ciudad sino, además, por un 
entorno gastronómico de alta 
convocatoria. 

Es por eso que la medida apli-
cada por el municipio al fiscali-
zar 24 locales y citar a cuatro de 
ellos al Juzgado de Policía Lo-
cal, por no respetar la norma 
que regula el uso de la vía públi-
ca, tiene una particular significa-
ción y abre un espacio para exa-
minar cómo ese sector se está 
desempeñando en el uso de un 
espacio público. 

Se procedió a retirar mesas y si-
llas, en un operativo realizado a 
petición de vecinos del sector y 
algunos locatarios, para hacer 
cumplir la ordenanza sobre Ins-
talación de Mesas en Bienes Na-
cionales de Uso Público, situa-
ción que, en sí misma, delata un 
cierto grado de pasividad de las 
autoridades porque la situación 
de esa actividad había sido co-
mentada por los medios en más 
de una oportunidad y lo que allí 
ocurre está, por razones obvias, 
a plena vista. 

Resulta bastante aclaratoria la 
declaración del director de Pro-
tección Civil al señalar que se ha 
venido trabajando en común 
acuerdo con la junta de vecinos 
y la asociación de locatarios, 
para poder regular el uso de la vía 
pública y el tránsito peatonal, 
considerando las actividades 
propias de esa parte de la rambla 
Diagonal Pedro Aguirre Cerda. 

Hacía mucha falta una señal 
de autoridad, no es posible dejar 
ese sector de la ciudad entrega-
do a quienes decidan utilizarlo a 

su entero arbitrio, el uso abusivo 
de los espacios públicos puede 
transformar un sector, de lugar 
obligado de visita  y atractivo tu-
rístico, a otro marcado como si-
tio a evitar, o con recomendacio-
nes de cuidado ante los niveles de 
riesgo. 

Es necesario recordar que en el 
sector se han invertido más de 
dos mil millones de pesos en dis-
tintos proyectos de mejoramien-
to urbano, como la emblemática 
Rambla Diagonal Pedro Aguirre 
Cerda y la instalación de lumina-
rias led en la Plaza Perú, que ha-
cen de ese lugar un referente im-
portante para el perfil de la urbe, 
que se inscribe en el marco de ac-
tividades para la recuperación 
del centro de Concepción. 

Sin embargo, a pesar de esta 
medida, que se espera sea estable 
en el tiempo, hay muchos temas 
pendientes, que involucran pro-
bablemente a otros servicios, 
como puede ser las regulaciones 
sanitarias, o determinadas nor-
mativas con respecto al están-
dar de los locales que pretendan 
instalarse en ese lugar privilegia-
do de la ciudad. 

Muchos de los locatarios  no 
han sabido apreciar el regalo que 
les hizo la ciudad, un entorno 
que agrega enorme valor a sus lo-
cales y a sus oportunidades de 
negocio, no han colaborado con 
el aseo o la estética del lugar, no 
se aprecia compromiso alguno, 
cuando debiera haberlo para ha-
cer de ese sitio un lugar que enor-
gullezca a la ciudad. 

El otro aspecto es la seguridad, 
otra posible amenaza para el de-
sarrollo urbano, la instalación 
de grandes grupos consumiendo 
alcohol en la vía pública, leyes o 
no leyes. Es evidente que sobre 
este asunto debe haber mayor 
preocupación conjunta de las au-
toridades correspondientes y ac-
ciones concretas, como la opor-
tuna, pero casi simbólica, retira-
da de mesas.

Muchos de los 

locatarios  no han 

sabido apreciar el 

regalo que les hizo la 

ciudad, un entorno 

que agrega enorme 

valor a sus locales y 

a sus oportunidades 

de negocio, no han 

colaborado con el 

aseo o la estética del 

lugar, no se aprecia 

compromiso alguno, 

cuando debiera 

haberlo para hacer 

de ese sitio un lugar 

que enorgullezca a 

la ciudad. 

EN EL TINTERO

nar la corrupción. En el con-
texto de relatividad, no es una 
situación demasiado mala, ya 
que de esa manera resulta-
mos, según la propia adver-
tencia del estudio, “significa-
tivamente inferiores” a la me-
dia de la Región. 

El problema es que no está-
bamos acostumbrados, los 
casos de corrupción en nues-
tro país han sacudido la opi-

nión pública porque no es-
taban en el subcons-

ciente colectivo, el 
paradigma pre-
dominante en 

cada chileno, so-
bre todo los de las 

generaciones más anti-
guas, era de la limpieza y co-
rrección de la política y sus ac-
tores, no como otros, siem-
pre en positiva comparación 
con otras oprobiosas realida-
des regionales. 

Pensábamos que éramos 
más correctos, más lim-
pios, más probos, más de-
centes, en el pedestal de 
Latinoamérica. No sabía-
mos que, además, éramos 
los más ingenuos. 

 
                       PROCOPIO

La dolorosa bajada 
de los pedestales

ENDEUDADO

Siempre es bueno saber 
qué es lo que otros países -
mejor si son del primer mun-
do- opinan sobre el nuestro, 
es parte del subconsciente 
nacional saber si alguien, allá 
lejos, nos cotiza, el raro com-
plejo de país al otro lado del 
mundo y con pretensiones, 
chico, pero con ínfulas. 

Esta vez, el diagnóstico a 
través de una encuesta de una 
oficina jurídica norteame-
ricana y otras doce 
firmas latinoame-
ricanas, aplicada 
a centenares de 
clientes,  ejecuti-
vos y fiscales de em-
presas, más estudios de 
abogados de América, no con-
tiene grandes novedades, an-
tiguamente los chileno ha-
bríamos  puesto el grito en el 
cielo, pero ahora no, al obser-
var  que los partidos políticos 
fueron identificados como los 
más corruptos del sector pú-
blico en Chile. Un 54% de los 
encuestados en el país los 
identificó con un nivel de co-
rrupción “significativo”. 

En un ejemplo de antología 
en esto de mal de muchos, 
consuelo de tontos, al exami-

El frágil entorno  
de la Plaza Perú
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 “Puede que algunas obras 
partan después de lo 
esperado, pero esas obras 
se harán. Amarzo de 2018, 21 
hospitales quedarán 
construidos”.

Construcción  
de hospitales

Daños a la propiedad pública y privada dejó 
la marcha realizada ayer en Concepción en re-
chazo a la cuenta pública de la Presidenta Ba-
chelet. La manifestación, que reunió a unas 5 
mil personas,  derivó en desmanes en los alre-
dedores de la UdeC. Dos vehículos particula-

res resultaron con daños. En uno de ellos fue-
ron rotas todas las ventanas y saqueado el in-
terior. El segundo tuvo daños menores. 

Según el capitán Juan Carlos Urra de la 1°  
Comisaría de Concepción hubo 38 detenidos, 
19 de ellos menores de edad.

Cerca de 40 detenidos dejó marcha en Concepción

ANALISTAS Y SU VISIÓN DEL DISCURSO DE BACHELET ANTE EL CONGRESO

El de ayer fue el último discurso 
de la Presidenta, Michelle Bachelet,  
ante el Congreso y el primero que 
se realiza un día distinto al 21 de 
mayo, en un día hábil. No obstante 
lo anterior, la sensación que dejó en 
el mundo político fue la misma de 
años anteriores, donde los halagos 
oficialistas volvieron a contrastar 
con la negatividad opositora. 

Desde el análisis político, hubo 
quienes destacaron el mensaje pre-
sidencial, destacando el llamado a 
la unidad (aunque con un eviden-
te guiño a la coalición de gobierno), 
pero también criticando un mensa-
je centralista “hecho por santiagui-
nos para santiaguinos”. 

 Andrés Cruz, abogado y asesor 
de Corbiobío, dijo que “esperaba 
poco” del discurso considerando 
que era el último de la Jefa de Esta-
do y que el bloque oficialista está 
fraccionado. Manifestó su decep-
ción, porque si bien hubo mencio-
nes a proyectos determinados que 
se concretarán en regiones, echó 
de menos un mayor convencimien-
to sobre las iniciativas que hoy se 
discuten en el Congreso en materia 
de descentralización y otro que aún 
espera arribe a Valparaíso: el rentas 
regionales. 

Daniel Ibáñez, presidente de la 
Fundación Participa, dijo que pese 
a tratarse de un discurso de despe-
dida, Bachelet dejó de manifiesto 
que gobernará hasta el último día. 
Lo anterior, opinó, considerando 
las iniciativas que serán presenta-
das próximamente: pensiones y 
modificación a la ley de pesca. 

En la Región el intendente Rodri-
go Díaz dijo que el discurso sirvió 
para reafirmar el compromiso del 
gabinete regional para trabajar en 
aquellas materias que apuntan a 

Enfoque político y centralista 
en la Cuenta Pública del adiós

disminuir la desigualdad, con un 
sello transformador y reformista. 
“Somos serios para trabajar y escu-
char a todo el mundo, pero tene-
mos domicilio político en la centro 
izquierda y vamos a colaborar en 
todo lo que esté a nuestro alcance 
para que a Chile y a la Región le que-
de claro el aporte que la centro iz-
quierda ha hecho a nuestro país”.  
 
Reacciones 

Por cierto, y como era de espe-
rar, en el oficialismo destacaron 
las palabras de la Jefa de Estado. 

En la vereda contraria, en tanto, 
las críticas fueron parte de las con-
clusiones. 

Así, por ejemplo, la senadora de 
la Circunscripción Costa y presi-
denta de la UDI, Jacqueline van 
Rysselberghe, dijo que Chile es un 
país con deterioro económico y que 
la cuenta “no se condice con el país 
que la mayoría de los chilenos esta-
mos viviendo, donde las inversiones 
no son las que debieran”. 

Agregó que “escuchamos una 
cuenta optimista, yo no sé si es un 
mal diagnóstico o los asesores no le 

AGENCIA UNO

Aunque hubo menciones a iniciativas puntuales que serán desarrolladas en 
regiones, se echó de menos una postura más contundente respecto a las 
iniciativas de elección de gobernadores y traspaso de competencias.

dicen a la Presidenta qué está pa-
sando en el país”.  

El senador de la Circunscripción 
Cordillera, Víctor Pérez (UDI), no se 
quedó atrás y cuestionó lo efectua-
do en materia de salud (“no se cum-
plió con la construcción de hospi-
tales, tenemos una deuda hospita-
laria que ya supera los $230 mil 
millones”), seguridad ciudadana 
(“no es verdad que la delincuencia 
disminuya, por el contrario, au-
mentó un 19,7%”), y el empleo. 

El diputado del Distrito 44, Enri-
que van Rysselberghe, en la misma 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Hay un abismo entre lo que 
cree el Gobierno y la realidad 
que viven los chilenos”.

Víctor Pérez, senador UDI de la Circunscripción 
Cordillera.

“Creo que esta Cuenta Pública le 
tapó la boca a la derecha”.

Felipe Harboe, senador PPD de la 
Circunscripción Cordillera.

“Queda rayada la cancha para lo 
que será la próxima elección 
presidencial”.

Cristián Quiroz, presidente de PAIS y ex 
consejero regional de Ñuble.

“La Presidenta ha marcado un 
punto de inflexión durante 
estos tres años y lo que resta de 
su gobierno”.

Loreto Carvajal, diputada PPD del Distrito 42.

“La elección (de gobernadores) 
es un compromiso del Gobierno 
y somos muchos los que 
creemos que debe realizarse 
este año”.

Marcelo Chávez, diputado DC del Distrito 45
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60%
de  los estudiantes más 
vulnerables tendrán acceso 
a la gratuidad en 2018, 
indicó la Presidenta.

“Durante el tercer trimestre 
enviaré a este Congreso una 
propuesta de modificaciones 
sustantivas a la Ley de Pesca”.

Modificación a la 
Ley de Pesca

“En julio enviaremos el 
proyecto de ley para reforzar 
el pilar contributivo del 
sistema”.

Reforma a las 
pensiones

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

dirección dijo que “ella no hizo un 
buen gobierno ni cumplió con las 
promesas contenidas en su progra-
ma; sin embargo, insiste en enfocar-
se en alentar la unidad de su coali-
ción, en lugar de abordar las verda-
deras necesidades ciudadanas”. 

En La Nueva Mayoría, por cierto, 
las opiniones fueron muy distintas 
y ellas se grafican en lo dicho por el 
senador del PPD, Felipe Harboe, 
quien aseguró que Bachelet “le tapó 
la boca a la derecha”. 

El diputado DC del Distrito 45, 
Marcelo Chávez, recalcó la men-
ción que la Jefa de Estado hizo de la 
elección directa de los gobernado-
res regionales, pues dijo, se trata 
de un proyecto “de vital importan-
cia para el fortalecimiento de las re-
giones y que sus ciudadanos pue-
dan expresarse en el desarrollo de 
sus territorios”.  

Destacó, además, “las nuevas 
máquinas para el Biotrén, el Hospi-
tal de Lirquén y el avance en vivien-
da, entre otros”. 

Loreto Carvajal, jefa de la ban-
cada de diputados del PPD, dijo 
que Bachelet marcó “un punto de 
inflexión durante estos tres años 
y lo que resta de su gobierno. Ha 
hecho un análisis detallado de to-
dos los avances que ha permitido 
que nuestro país esté mejor que 
antes, que la gente pueda vivir 
mejor. Particularmente en mate-
ria de educación, donde 257 mil 
jóvenes han accedido a la gratui-
dad, y hay un compromiso de au-
mentar a 60% la cobertura de gra-
tuidad el 2018”.  

Ajeno de los denominados gran-
des bloques, el presidente de PAIS 
y ex consejero regional de Ñuble, 
Cristián Quiroz, dijo que se trató de 
un discurso emotivo, pero también 
efectuó una análisis que resumió en 
tres puntos.  

“Este fue un gobierno de impor-
tantes avances para este país, 
como el cambio del sistema elec-
toral y el inicia a la Reforma Cons-
titucional; segundo, varios puntos 
no se han concretado, pero no tie-
nen que ver con el liderazgo de la, 
sino con el quiebre interno de La 
Nueva Mayoría; y, tercero, queda 
rayada la cancha para lo que será 
la próxima elección presidencial, 
la que se dividirá entre quienes de-
sean moderar las reformas, los que 
quieren utilizar un retroexcava-
dora y los que queremos profundi-
zar”, comentó.

La Región del Bío Bío estuvo 
prácticamente ausente del dis-
curso presidencial. Salvo por la 
mención a la empresaria cañeti-
na Tania Huemul y a un par de 
proyectos en infraestructura. Por 
lo mismo, para el sector empresa-
rial quedó un gusto a poco, dado 
que la Presidenta puso más énfa-
sis en contabilizar sus realizacio-
nes en creación de empresas y 
empleo, además de la reforma de 
pensiones. 

“A pesar de la prolongada desa-
celeración económica que nos ha 
tocado enfrentar, desde marzo de 
2014 se han creado más de 300 mil 
puestos de trabajo y la tasa de de-
sempleo ha promediado 6,5%, sig-
nificativamente por debajo del 
promedio histórico”, precisó la 
Mandataria. 

También mencionó los acuer-
dos comerciales para evitar la do-
ble tributación (con países como 
Japón, Argentina y China), defen-
dió la Reforma Tributaria (“Ha sido 
equitativa porque los que tienen 
más, contribuyen más”), anuncios 
en programas de subsidios al em-
pleo y capacitaciones.  

Para el empresario agrícola y 
presidente de Socabío, José Miguel 
Stegmeier, no se cumplieron las 
expectativas respecto al último 
discurso de la Presidenta. 

“Esperábamos que se anunciara 
algo para recomponer lo que está 
mal hecho, como algunos proyec-
tos de reforma que están en el Con-
greso, como el que pretende refor-
mar el Código de Aguas, y nada se 
dijo sobre eso. Al contrario, sólo se 
habló de proyectos que serían bue-
nos para el país y nosotros pensa-
mos todo lo contrario. Pensamos 
que son perjudiciales”.  

Por parte de las industrias, Ro-
nald Ruf, gerente general de la 
Cpcc, fue enfático en señalar que 
como gremio esperaban “Señales 
claras orientadas a incentivar las 
inversiones y un mensaje que 
apunte a reconstruir las confian-
zas, variables claves en el momen-
to económico que vive nuestro 

Según empresarios, la Presidenta no 
abordó temas vitales para la economía

país”. Asimismo, dijo el ejecutivo,  
la descentralización “estuvo au-
sente, en consecuencia que para 
las regiones es un tema relevante 
y contingente”. 

Respecto de la reforma al siste-
ma previsional, Ruf destacó que 
es positivo que los trabajadores 
puedan optar a mejores pensio-
nes. “Sin embargo, discrepamos 
en el destino de los aportes para el 
incremento en las cotizaciones. 
Nos parece razonable que el em-
pleador asuma el costo de la cuen-
ta individual de sus trabajadores y 
el Estado, por su parte, asuma la 
responsabilidad a través del fondo 
solidario”. 

En su discurso, Michelle Bache-
let también recordó los avances 
en materia de género en las empre-
sas públicas, y se permitió salir del 
libreto para hacer una llamado “a 
las empresas privadas a que hagan 
lo suyo a ese respecto”. 

Stegmeier señala que el mensa-
je presidencial hizo referencia a 
escenarios “que no se condicen 
con la realidad”, puesto que la 
Mandataria habló que “de buenas 
condiciones económicas cuando 
el crecimiento están estancado, 
ha aumentado la pobreza y hay 
más trabajas para las empresas”.  

Entre los exportadores, la sen-
sación es similar. “Esperábamos 
anuncios en materia de descen-
tralización, en apoyo a las pymes, 
y la verdad que el mensaje estuvo 
centrado en una buena rendición 
de cuentas de lo que ha hecho el 
gobierno. Extrañamos anuncios 
para nuestro sector y focalizados 
a las empresas de menor tamaño”, 
indicó el gerente general de 
Asexma Bío Bío, Alfredo Mene-
ses. El ejecutivo, sin embargo, re-
conoció algunos puntos positi-
vos de la Cuenta Pública, como el 
llamado que hizo la Presidenta a 
“hacerse parte en la construcción 
de Chile”. Para Meneses, la convo-
catoria presidencial refleja la ne-
cesidad de aunar voluntades y 
asumir compromisos para el de-
sarrollo del país.

FRASE

“No fue un discurso que 
coincide con la realidad de lo 
que está ocurriendo; 
esperábamos más”.

José Miguel Stegmeier, empresario agrícola y 
presidente de Socabío.

“Esperábamos señales claras 
orientadas a incentivar las 
inversiones y que apunten a 
reconstruir las confianzas”.

Ronald Ruf, gerente general de la Cámara de 
la Producción y Comercio.

En materia de educación el Ho-
gar de Cristo presentó una de las 
reacciones más enérgicas a las pa-
labras de la presidenta Bachelet. 
“No consideran ni siquiera en una 
línea a aquellos niños y adolescen-
tes que no están en el sistema. Y eso 
que son casi 80 mil los excluidos”, 
acusó el director ejecutivo de la ins-
titución Juan Cristóbal Romero. 

De acuerdo a la institución,  el 
discurso “asume la pobreza como 
un tema superado” y deja fuera as-
pectos relevantes en materia de 
educación, como la destinada a la 
reinserción. Un ítem, argumentó el 
Romero, para el que el presupues-
to ha disminuido a razón de mil 

el Crédito con Aval del Estado 
(CAE). En los próximos meses en-
viaremos un proyecto de ley al 
Congreso que estableceráun siste-
ma de financiamiento estudiantil 
que complemente nuestros esfuer-
zos en gratuidad”. 

Palabras que no fueron suficien-
tes para la Confech.  “El tiempo se 
agotó para el Gobierno, por tanto 
vamos a radicalizar nuestra ac-
ción”, declaró el vocero de la Con-
fech en la zona centro Sur, Mario 
Tapia, quien aseguró que será el 
plenario de la colectividad de este 
sábado en Valdivia, la instancia 
para definir cuáles serán los pasos 
en esta radicalización. 

millones de pesos por año desde 
2015. “Esas promesas (gratuidad y  
nueva carrera docente), aun cuan-
do legitimas, están quitándole pre-
supuesto a muchos programas so-
ciales, como son las escuelas de re-
inserción escolar”, puntualizó. 

También desde lo social, los es-
tudiantes de la Confech manifes-
taron que esta cuenta pública no 
consideró las demandas del movi-
miento estudiantil y perpetuó el 
endeudamiento consecuencia de 
instrumentos como el polémico 
Crédito con Aval del Estado.  

Al respecto Bachelet sólo mani-
festó que : “como gobierno nos 
comprometimos a terminar con 

Pobreza y endeudamiento: los ausentes en educación
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con más de 20 años de 
experiencia, Renato Segura, 
se hará cargo del desafío de 
promover las exportaciones 
regionales.

Ingeniero civil 
industrial

27 y 28
de noviembre se rendirá la 
PSU para la que los 
estudiantes pueden 
inscribirse a partir del 5 de 
junio.

¿Ha escuchado a algún candidato que vaya a desincentivar el 
exagerado y descontrolado crecimiento de Santiago? Debemos 
hacer una rebelión inteligente porque esa élite el poder así no 
más no lo va a entregar.

COLUMNA

El año 2000, el Gobierno de la 
época realizó 19 Talleres sobre des-
centralización del país en las 13 re-
giones que existían a la fecha, 1 en 
cada región y 2 en Tarapacá y en 
Bío Bío más 4 Talleres con el mun-
do académico y con los sectores de 
las Áreas Política, Social y Econó-
mica e Infraestructura. Las regio-
nes XIV y XV partieron el año 2007 
y no parece que se haya realizado 
una evaluación seria de ese au-
mento de regiones. 

Estos talleres, en los cuales par-
ticiparon miles de personas, se 
realizaron entre octubre del 2000 
hasta abril del 2001.  En junio de 
ese año se emitió un documento 
titulado “El Chile descentraliza-
do que queremos, un proyecto de 
todos” de 191 páginas con el resu-
men de las propuestas de cada ta-
ller, una agrupación de éstas y un 
esbozo de lo que sería el Chile fu-
turo y descentralizado con una 
presentación del Subsecretario 
de Desarrollo Regional y Admi-
nistrativo.   

En la presentación del libro, di-
cho Subsecretario enfatizó que 
“Chile debía ser un país descentra-
lizado donde las decisiones se 
acerquen al ciudadano, sin que su 
situación geográfica sea un factor 
determinante de su bienestar”. 

En la primera página después de 
la presentación, en el inciso cuar-
to se lee: “La autonomía regional se 
logrará separando claramente las 
líneas de gobierno regional y de go-
bierno interior. La primera de ellas, 
estará a cargo del Gobierno Re-
gional, cuyos consejeros serán ele-
gidos directamente por la ciuda-
danía.  El presidente del Gobierno 
Regional será también elegido, 
constituyéndose en una figura dis-
tinta al Intendente. Los gobiernos 
regionales contarán con todas 
aquellas funciones y atribuciones 
necesarias para gestionar efectiva-
mente las competencias de im-
pacto regional y, en lo financiero, 
dispondrán de patrimonio y presu-
puesto propios y una ley de rentas 
regionales que reconocerá su au-
tonomía” (junio 2001). 

En el inciso 8 (página 14) se dijo: 
“Así, hacia el 2010, el gobierno na-
cional habrá traspasado a los go-

biernos regionales y municipios, 
para su gestión directa y autóno-
ma, todos aquellos servicios, bie-
nes, programas y fondos de im-
pacto regional y comunal. Y en 
materia de atribuciones, los go-
biernos regionales y municipios 
tendrán capacidades efectivas 
para la asociación con privados, la 
creación de corporaciones de de-
sarrollo, la definición y gestión de 
planes de desarrollo, la genera-
ción de ingresos propios y el orde-
namiento territorial, entre otros.” 

Otros tips: “Lo anterior será 
acompañado por el estableci-
miento de desincentivos a la con-
centración productiva que mues-
tra Santiago” o “Se habrá deteni-
do el flujo de recursos humanos 
calificados desde las regiones a 
Santiago e iniciado otro inver-
so…”. Y más. 

Entre 2001 y 2010, en 10 años se 
pudo haber logrado lo que se de-
cía; pero, 16 años después, que 
sólo tengamos consejeros del Con-
sejo Regional elegidos por la ciuda-
danía pero sin atribuciones, que se 
esté discutiendo si se legisla (en 
un proyecto con evidentes con-
tradicciones) para elegir a los Go-
bernadores, con o sin atribucio-
nes, o se deja para el 2020, es real-
mente inaceptable. Es muestra de 
la poca seriedad con que la élite 
central trata este tema. No tienen 
ningún interés en entregar poder 
a las regiones.  

Además, en octubre de 2014, 
hubo una nueva comisión para la 
descentralización del país y nada 
ha ocurrido. 

Estoy de acuerdo con el ex dipu-
tado Valenzuela en que debemos 
golpear la mesa, hacer una rebelión 
inteligente porque esa élite el po-
der así no más, no lo va a entregar.

Y la descentralización... 
¿cuándo?

Jorge Porter 
Taschkewitz

Acompañado del intendente Ro-
drigo Díaz Wörner, el director na-
cional de ProChile, Alejandro Buvi-
nic Alarcón, presentó ayer al nuevo 
director regional de ProChile, Rena-
to Segura Domínguez, quien asume 
desde hoy esta nueva función. 

Segura Domínguez es ingeniero 
civil industrial de la Universidad 
Técnica Federico Santa María, Ma-
gister en Finanzas de la Universidad 
de Chile y posee más de 20 años de 

Asume nuevo director regional de ProChile 
experiencia en generación de cono-
cimiento; gestión e innovación de 
procesos y docencia y extensión 
universitaria. En la generación de 
conocimiento, se destacan estu-
dios en los sectores forestal made-
rero, agroalimentario y de servi-
cios, además de participar como 
columnista estable en Diario Con-
cepción. Además se ha desempeña-
do como académico en distintas 
universidades del país.
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CONSEJO DE RECTORES SE PRONUNCIÓ SOBRE SUA

El Sistema Único de Admisión, 
SUA, corre riesgo de burocratiza-
ción y de politización, advirtió 
nuevamente ayer el Consejo de 
Rectores en el inicio del proceso 
de Admisión 2018, en que el con-
glomerado universitario en cola-
boración con el Demre publicó la 
documentación oficial para el in-
greso a las instituciones adscritas 
al sistema. 

El martes pasado, la Comisión 
de Educación de la Cámara de Di-
putados en  el marco de la votación 
particular del proyecto de ley de 
Educación Superior, aprobó la crea-
ción del nuevo Sistema Común de 
Acceso, determinación que en voz 
de Aldo Valle, vicepresidente ejecu-
tivo del Cruch, “confunde, lamenta-
blemente, la decisión pública con la 
decisión gubernamental o con la 
decisión del gobierno de turno”. 

 “Esto -añadió-, porque el pro-
yecto radica en la voluntad del po-
der ejecutivo decisiones que hasta 
ahora han formado parte de órga-

GENTILEZA PRENSA CRUCH

Sistema Único de Admisión comenzó ayer su proceso 2018 
en medio de incertidumbre sobre su futuro funcionamiento. 

de junio y se extenderá hasta el vier-
nes 4 de agosto. El valor de la ins-
cripción a la PSU es de $30.960. 

De las novedades del proceso, la 
Directora del SUA, María Elena 
González, destacó que a partir de 
este Proceso de Admisión 2018, el 
Puntaje Ranking se calculará por 
una única vez y se conservará para 
futuros procesos. Es decir, la per-
sona que se inscribe por primera 
vez para rendir la PSU en este pro-
ceso, o que nunca se le ha calcula-
do el Ranking de Notas por contex-
to educativo, se le calculará su 
puntaje Ranking de Notas de 
acuerdo a la norma actual y este 
puntaje será el mismo si participa 
en otros procesos.  

Por otro lado, a partir de este año 
se adscribieron dos nuevas univer-
sidades privadas al Sistema Único 
de Admisión, la Universidad San 
Sebastián y la Universidad Autó-
noma de Chile. 

Tania Merino Macchiavello 
contacto@diarioconcepcion.cl

Aldo Valle: “se confunde  
la decisión pública con  
la gubernamental”

nos colegiados como es el Cruch.  
Advirtió en que insistirán en que  

se modifique esta resolución. “No-
sotros creemos que el proyecto 
debe avanzar en la configuración de 
un Directorio que pueda actuar con 
autonomía, que dé garantía a las 
instituciones y tal como está hoy 
día no sabemos quién va a tomar la 
decisión en el futuro”. 

 
Proceso 2018 

En lo práctico, Valle se refirió 
también al calendario de Admisión 
2018. Con respecto, por ejemplo,  a 
la inscripción a la PSU, se subrayó 
que  comenzará el próximo lunes 5 
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Un agricultor de 44 años oriundo de  Laja se 
transformó en el tercer deceso por hantavirus en 
lo que va del año en la Región del Bío Bío. 

El hombre se habría contagiado en un sector ale-
daño a Santa Elena, donde se enfermó grave, sumán-
dose así a otras dos víctimas provenientes de la pro-

vincia de Arauco, consignó radio Bío Bío. Hasta la 
fecha se han confirmado 14 casos en la zona con tres 
víctimas fatales. Al 31 de mayo se han registrado 8 
casos más que los 6 a igual fecha de 2016; destacán-
dose actualmente 7 casos en Ñuble, 4 en la provin-
cia de Bío Bío, 2 en Arauco y 1 en Concepción.

Confirman tercer fallecido por Hanta en Bío Bío este 2017

AGENCIA UNO

Prohiben descenso por cuesta 
El Pescador tras fatal accidente 
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DESDE SU PUESTA EN USO HAN FALLECIDO SEIS PERSONAS
El desbarrancamiento de un ca-

mión tres cuartos en la cuesta El 
Pescador de Talcahuano, que origi-
nó la muerte de dos personas que 
se trasladaban desde Tumbes, abrió 
el debate sobre la seguridad que 
entrega la vía y cuál debería ser su 
uso para evitar nuevas muertes.  

Y es que la vía, construida por el 
Minvu y que entró en uso en 2012, 
ya ha cobrado la vida de seis perso-
nas, en general, en accidentes que 
se han generado mientras los vehí-
culos bajaban la cuesta.  

La tragedia, ocurrida la noche 
del miércoles, cobró la vida Víctor 
Oñate (43) y de Luis Abarca (50), el 
conductor, quién perdió el control 
del volante y el camión se precipi-
tó en caída libre unos 15 metros y 
chocó contra el pavimento, provo-
cando la muerte de sus ocupantes.  

Las víctimas, que  transportaban 
cuatro toneladas de pescado desde 
Tumbes por la bajada, no pudie-
ron girar a la derecha en el sentido 
del tránsito y se estrellaron contra 
las barreras de contención, sobre-
pasándolas y cayendo al vacío, mo-
mento en que el acompañante Víc-
tor Oñate salió eyectado del móvil 
cayendo sobre el parabrisas del 
vehículo de Cristian Mendoza, 
quien salía de la Base Naval.  

 
Restricción de vía  

Henry Campos, alcalde la comu-
na puerto, dijo que, como munici-
pio, lamentan un nuevo accidente 
en esta vía e informó que desde 
esta semana se prohibirá el des-
censo de vehículos de carga y trans-
porte de pasajeros por El Pescador. 
“Vamos a prohibir el tránsito de ca-
miones de carga y de transporte 
público en ese sector para la baja-
da, para prevenir accidentes. Lleva-
mos seis víctimas fatales desde que 
se inauguró esta avenida y este año 
van dos  accidentes con tres falle-
cidos, entonces no podemos permi-
tir que esto siga ocurriendo”. 

El jefe comunal precisó que firmó 
el decretó municipal y luego difun-
dirá la decisión a los vecinos, sobre 
todo en caleta Tumbes, lugar de 
donde provenían los dos camiones 
que protagonizaron los accidentes 
de 2017. Tendrán que descender 
por la bajada de La Gloria, en San 
Vicente. Además, agregó que en la 
cuesta se instalará la señalética co-
rrespondiente y pedirán a la seremi 
de Transporte que cambie el reco-
rrido de la locomoción colectiva 
que pase por el sector. 

Los habitantes de Tumbes han 
solicitado bajar por la Base Naval, 
lo que el alcalde conversará con la 
Armada, “ya que es una zona mili-
tar y tiene que tener su visto bueno, 
pero el llamado hoy a los camione-
ros es no usar la cuesta El Pescador 
para descender”, agregó Campos. 
Aún falta el informe de la Siat de Ca-
rabineros para esclarecer las causas 
del accidente. 

 
 Análisis necesario  

El seremi de Transporte y Teleco-
municaciones, César Arriagada, 
aseveró que según los informes que 
realizó la Siat tras el accidente que 
ocurrido en octubre de 2013 en el 
lugar, la vía no tenía restricciones 
de circulación de camiones ni de 

al conductor a ser más precavido”. 
Comentó que la imprudencia y 

descuido de los conductores son, en 
general, motivadores de accidentes, 
principalmente, por exceso de ve-
locidad. Recomendó no dejarse lle-
var por la emocionalidad, analizar 
con calma la avenida junto al Ser-
viu, mandante de la vía y al muni-
cipio y determinar si bajadas  como 
La Gloria son capaces de funcionar 
con un aumento de carga.

GENTILEZA RICARDO PINO INOSTROZA

Dos muertos fue el saldo del desbarrancamiento de un camión de carga la 
noche del miércoles. Vía no cuenta con pista de desaceleración. 

transporte público.  
Sin embargo, indicó que si es ne-

cesario reevaluar las condiciones 
de seguridad de la ruta lo harán y 
que lo ideal sería que participaran 
todos los estamentos involucrados 
para evitar nuevos accidentes. 
Agregó que están disponibles los 
equipos de la Seremi, con Conaset, 
para hacer una visita en terreno y 
realizar algunas recomendaciones 
desde la experiencia del organismo. 

Hasta el momento no cuentan 
con solicitud oficial de estudios de 
la avenida. Comentó que la comu-
nidad sólo ha expresado su preocu-

pación por una parada de locomo-
ción colectiva que se genera en pen-
diente, donde se les ha solicitado 
trabajar en la creación de una ba-
hía que diera mayor seguridad. 

Eso sí, a su juicio, existen otras 
avenidas que también son riesgo-
sas para transitar, pero “quizás el 
hecho que sea doble calzada gene-
ra un exceso de confianza en los 
conductores. Está también la subi-
da La Gloria que tiene una fuerte 
pendiente y una curva compleja, 
donde también se podría desba-
rrancar un vehículo, pero el hecho 
que sea bidireccional quizás invite 

C. Abello / X. Valenzuela 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl
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Luego de siete meses de faenas 
hoy comienza a operar la pista cen-
tral de aeródromo Carriel Sur, obra 
que implicó una inversión de nue-
ve millones de dólares que incluyó 
la instalación de cerca de un millón 
de luces, cien mil metros de cable 
en tres kilómetros de ruta, sensores 
metereológicos y tres medidores 
de rango de velocidad. 

Los trabajos, que son parte del 
sistema ILS3 que inicia operación 
en octubre, permitirán que todos 
los vuelos ocupen la pista central fa-
cilitando el trabajo y, según el direc-
tor regional de Aeropuertos del mi-

Carriel Sur inicia uso de nueva pista central
terminal aéreo puedan aterrizar 
con visibilidad mínima de 50 me-
tros, y no de 550 metros como fue-
se antes del comienzo de las obras. 

Se debe recordar que durante las  
faenas el terminal aéreo sufrió com-
plicaciones para el arribo de avio-
nes debido a que fue desinstalado 
el ILS1, sistema de visibilidad a 550 
metros y sólo operó con radio ayu-
da de visibilidad, que permite a las 
aeronaves seguir una ruta preesta-
blecida, por medio de un transmi-
sor terrestre. La situación congeló 
este año una decena de vuelos que 
debieron ser reprogramados.

ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

SE INVIRTIERON NUEVE millones de dólares en las faenas. 

Operar sistema ILS3 que 
permite aterrizaje de aviones 
con una visibilidad de sólo 
50 metros.

En octubre 
comenzará a 

nisterio de Obras Públicas, Blas 
Araneda, se continuará trabajando 
para concretar el sistema de apoyo 
al aterrizaje que permitirá que los 
más de 16.000 vuelos que llegan al 

REGIÓN PRESENTA 8,1 CASOS POR CADA CIEN MIL FÉMINAS, LA MAYORÍA SE DESCUBREN EN AVANZADO ESTADO 

Los problemas de Pamela Cid co-
menzaron siendo niña. “Tuve mi 
primer período a los 10, siempre 
con metrorragia y dolor, lo que me 
impedía ir al colegio en esos días. 
Mis reglas siempre fueron irregula-
res, traté por años de embarazarme 
hasta que -descubrimos- era im-
posible, se me había desarrollado 
un cáncer de ovarios. Hubo que 
operar y, hasta el día de hoy debo to-
mar una terapia de reemplazo hor-
monal que me mantenga nivela-
da”, aseveró la ingeniero comercial.  

Como Cid son cientos de mujeres 
a las que cada año en el país se les 
diagnostica cáncer de ovarios. Por 
eso la Mesa Regional Intersectorial de 
Cáncer en la Mujer, que preside la 
Seremi de Salud del Bío Bío, realizó un 
llamado a la población a informarse 
respecto a los factores de riesgo, sín-
tomas y tratamientos disponibles. 

La patología corresponde a un 
grupo de cánceres que se originan  
en los ovarios o zonas cercanas a 
las trompas de Falopio y el perito-
neo, cuya tasa de incidencia o ca-
sos nuevos a nivel nacional es de 
6,4 casos por cada 100 mil mujeres 
en el quinquenio 2003-2007, mien-
tras que la regional es de 8,1 casos 
en el mismo período. 

La información del quinquenio 
2010-2014, se refiere a tasa de mor-
talidad, donde el cáncer de ovario 
ocupó el décimo puesto entre las 
neoplasias que causaron mayor nú-
mero de muertes. 

“Dentro de los factores de riesgo 
destacan la edad avanzada, menar-
quia precoz, endometriosis, meno-
pausia tardía, haber tenido cáncer de 
útero, mama o colorrectal, y haber 
tenido dificultades para quedar em-
barazada o no tener hijos”, explicó la 
encargada del Programa del Cáncer 
de la Seremi de Salud, Javiera Nazal. 

La profesional agregó que ade-
más destacan diferencias de inci-
dencia dependiendo de la raza. Se 
registra una mayor propensión en 
pacientes caucásicas, y por factores 
hereditarios asociados al síndro-
me cáncer ovario-mama; entre un 
5 y 10% de los cánceres de ovario 
son de origen familiar. 

“En relación al pronóstico del cán-
cer epitelial de ovario, cuando éste es 

ARCHIVO

Dentro de los factores de riesgo destacan la edad avanzada, menarquia 
precoz, endometriosis, menopausia tardía, haber tenido cáncer de útero, mama 
o colorrectal, y dificultad para embarazarse.

focalizado en solo un ovario, general-
mente es curable. Sin embargo, fre-
cuentemente se diagnóstica en eta-
pas avanzadas en cuyo caso tiene 
mal pronóstico, con una sobrevida 
de entre un 5 y 30% a los cinco años”, 
detalló la encargada de la Mujer de 
la Seremi de Salud, Lorena Bastías. 

 
Identificación precoz  

A través del chequeo ginecológi-
co anual que la mujer debe realizar 
se puede lograr la identificación 

precoz del cáncer de ovario, princi-
palmente, ante la presencia de un 
quiste atípico o de un tumor ovári-
co que genera alarma.  

“La realidad es que más de tres 
cuartas partes de los casos se diag-
nostican de manera avanzada, por-
que no hay signos o síntomas de la 
enfermedad precoz. Si los hay, son lo 
suficientemente inespecíficos como 
para confundirlos con crisis de colon; 
pues la naturaleza de la disemina-
ción tumoral es solapada, de mane-

ra que cuando se hace sintomática es 
generalmente en etapas avanzadas 
de la enfermedad”, señaló el Dr. Fer-
nando Heredia Muñoz, gineco-obs-
tetra y ginecólogo Oncólogo. 

Heredia, quien además es profe-
sor de la Universidad de Concep-
ción y de desempeña en el Hospital 
Las Higueras de Talcahuano y en el 
Sanatorio Alemán, aseveró que no 
existen exámenes precoces, por lo 
que se debe sospechar en el ultra-
sonido de rutina, mientras se rea-
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liza una biopsia que lo compruebe. 
Aseguró que “la neoplasia maligna 

ginecológica más traicionera es el 
cáncer de ovario, ya que aún con eta-
pas iniciales es capaz de realizar me-
tástasis precoz o tardíamente, y con-
tinuar con su avance a pesar de los 
tratamientos, con un alto nivel de le-
talidad” y, agregó, que ante ello es 
importante que la población sea rigu-
rosa en los controles anuales para 
encontrar la enfermedad en etapas 
precoces y curables.  

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Detección precoz es clave para disminuir 
las cifras de muerte por cáncer de ovarios

Tratamiento 
garantizado

El seremi de Salud del Bío Bío, 
Mauricio Careaga, indicó que todos 
los exámenes que permitan con-
firmar un cáncer de ovarios están 
disponibles en la red asistencial.  

Eso sí, destacó que se requiere 
detectar alguna anomalía en la 
ecografía de rutina para que los 
pacientes sean derivados a un cen-
tro terciario donde se pueda rea-
lizar un estudio y, si se comprue-
ba asegurar que la paciente ingre-
se al plan Auge.  

“Se debe destacar la prioriza-
ción de los pacientes con sospe-
cha de esta patología en térmi-
nos de atención, exámenes com-
plementarios y tratamiento qui-
rúrgico y complementario con Qui-
mioterapia”, agregó la autoridad 
sanitaria. 

El diagnóstico implicará una inter-
vención quirúrgica o a través de 
laparoscopía para confirmar la sos-
pecha en 30 días; luego de ello 
debe asignarse tratamiento al pacien-
te y, además se asegura el primer 
control a los 60 días, según indica-
ción médica.



Ciudad

Diario Concepción Viernes 2 de junio de 2017 9

cosmovisión mapuche, su 
cultura y su lengua, que en 
cierta medida se ha perdido 
en el radio urbano.

Se busca 
mantener la 

Suprema condena a oficiales por homicidio en Contulmo 
La Corte Suprema confir-

mó, en fallo dividido,  la sen-
tencia que condenó a los ofi-
ciales en retiro de carabine-
ros Julio Tutt Fuentes y 
Víctor Zapata Curinao a la 

pena de 5 años y un día de 
presidio por el homicidio de 
Mario Pilgrim Roa, ocurri-
do el 5 de octubre de 1973 en 
la localidad de Contulmo, 
provincia de Arauco. 

Además, se confirmó la 
sentencia que acogió la  de-
manda civil contra el Fisco y 
se ordenó pagar  $80.000.000 
a la esposa y  los tres  hijos de 
la víctima. 

La primera agrupación musical 
que busca rescatar las raíces de las 
comunidades de mapuches urba-
nos se creó en San Pedro de la Paz 
gracias al grupo Newen Purrún que 
espera relevar su cosmovisión, ba-
sada en el respeto a la madre tierra 
y vivir de su abundancia sin explo-
tar recursos naturales, valorando lo 
que entrega la naturaleza.  

Actualmente, a juicio del muni-
cipio, es innegable el deterioro 
causado al desarrollo de esta cul-
tura ancestral, renegando en mu-
chos casos de su sabiduría y belle-
za. En este contexto, los mapu-
ches tienen el gran desafío de 
rescatar su cultura. Por ello, a tra-
vés del Programa Especial de Sa-
lud y Pueblos Indígenas (Pespi) 
que lleva a cabo la Municipalidad 
trabaja hace ocho años con agru-
paciones de mapuches urbanos 
como:  Inaltu Lafkén, Lafkén Pali-
fe, Newén Leufú, y la comunidad 
Joaquín Melipán, generando ins-
tancias para potenciar su cultura. 

La agrupación se dio a conocer 
en la Corporación Cultural Muni-
cipal con una rogativa a la madre 
tierra alrededor de un canelo, para 
luego exhibir toda la belleza de la 
danza junto a la templanza sono-
ra que ofrecen el kultrún, la tru-
truka y la pifilca. 

“Debemos mostrar nuestra cul-
tura”, aseveró Demetrio Aroca, pre-
sidente de la asociación mapuche 
Inaltu Laf kén e integrante de 
Newén Purrún, quien recalcó que 

Mapuches crean agrupación musical para rescatar sus raíces 

es todo un desafío difundir la cultu-
ra mapuche desde las zonas urba-
nas, por eso “decidimos crear 
Newén Purrún, para mostrar y de-
cir a toda la comunidad que hay un 
pueblo vivo que existe y tiene cul-
tura, tiene música, baile y patrimo-
nio, que son cosas importante que 
las personas deben conocer”, dijo. 

David Martínez, coordinador de 
la Unidad de Asuntos Indígenas de 
la Seremi de Desarrollo Social, lo 
relevante es entender “que los pe-
ñis y las lamien que viven en el con-

texto urbano, tienen una responsa-
bilidad de mantener la cosmovi-
sión mapuche, su cultura y su len-
gua, que se ha perdido en el radio 
urbano, donde no tienen la tradi-
ción de cómo se vive en las comu-
nidades y la manera que tienen de 
ver el mundo”, destacó.  

Agregó que parte del pueblo ma-
puche está totalmente incrustada 
en la sociedad chilena y hay que 
apoyarlos de todas maneras, por-
que, a su juicio, son cultura viva de 
nuestra región, y esta es una tre-
menda instancia para hacerlo a tra-
vés de un grupo cultural mapuche. 

“San Pedro de la Paz es una de las 
pocas comunas de la zona urbana 
que cuenta con una agrupación cul-
tural mapuche que toca, que canta 
y que además muestra sus bailes”, 
comentó Javier Muñoz Cauchupán, 
concejal de San Pedro de la Paz, 
quien a lo largo de su trabajo a ve-
lado por potenciar la organización 
de este pueblo en la ciudad, en este 
sentido, “aquí se está dando un gran 
paso de marcar presencia, de mar-
car territorio, de buscar los espacios 
que antes no estaban, hoy el mapu-
che en la ciudad se siente orgulloso 
de serlo y ha aprendido a valorar lo 
sagrado de su cultura”, explicó. 

En la muestra cultural mapuche 
se realizo una exposición sobre el 
significado de los sonidos que emi-
ten cada uno de sus instrumentos, 
los que están asociados a la natura-
leza, exhibiendo también distintos 
tipos de danzas. 

MUNICIPALIDAD DE SAN PEDRO DE LA PAZ

Ministra de Salud 
inaugurará hoy 
nuevo Sar de Penco 

SERVICIO DE SALUD TALCAHUANO

La ministra de Salud, Carmen 
Castillo, junto a autoridades regio-
nales y del Servicio de Salud Talca-
huano, inaugurarán hoy el nuevo 
Servicio de Atención de Alta Reso-
lución (SAR) de Penco.  

El nuevo dispositivo permitirá 
entregar una atención de urgencia 
oportuna, resolutiva y de calidad a 
los usuarios de la comuna, benefi-
ciando a más de 30 mil habitantes.  

El proyecto, que significó una in-
versión de mil 213 millones, para su 
edificación e implementación del 
equipamiento,  que permitirá refor-
zar la red asistencial de la comuna, 
tales como el Hospital Penco Lir-
quén, la construcción del nuevo 
Cesfam Penco, la construcción del 
Cecosf Ríos de Chile y la construc-
ción de la Base Samu Penco.  

El nuevo dispositivo contará con 
una sala de Rx Osteopulmonar, box 
de urgencia y exámenes de labora-
torio, entre otros. 
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IPC
ABRIL

12 meses

0,2%
2,7%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
enero-marzo -3,1%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 4.888,56 

COMMODITIES 

+0,68% Igpa 24.508,30  +0,63%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $860,13 Cobre (US$/libra)$2,55
H. de pescado (US$/Ton) $1.350 Petróleo $48,36

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM 

$46.740,00

$26.632,70
Dólar Observado $672,35 Euro $754,05

Empresario de Curanilahue se adjudicó 
por $321 millones la Mina Santa Ana

ISAAC ALARCÓN LOGRÓ ACUERDO EL 24 DE MAYO TRAS JUNTA DE ACREEDORES DE LIQUIDACIÓN

El 24 de mayo fue un día clave para 
los ex mineros de la Mina Santa Ana, 
ya que tras efectuarse una junta de 
acreedores de liquidación, se logró 
un acuerdo de compra que marca el 
fin de un capítulo marcado por una 
toma a 600 metros bajo tierra.  El em-
presario de Curanilahue, Isaac Alar-
cón, desembolsará $321 millones 447 
mil 928 millones, incluyendo gastos de 
administración, giro y mantención 
de la mina. 

“Creo que con esto ya está llegando 
todo a su fin”, declaró conforme el  
presidente del sindicato, Luis Chan-
día, añadiendo que habrá un par de 
días para trámites de rigor, pero ya  

Para el representante de los mineros, Luis Chandía, y para el seremi de Minería, Lautaro Benítez, 
se trata del fin de un conflicto. Se espera que los 178 mineros retomen sus labores paulatinamente.

AGENCIA UNO

con la expectativa de que todo vuel-
va a ser como antes del conflicto so-
cial, marcado por críticas a los ex due-
ños Rodrigo Danús y Paul Fontaine,  
bajo el giro de SW Curanilahue S.A., y 
llamados de apoyo al Gobierno que 
tuvo que ir en ayuda con más de $ 2 
mil 360 millones. 

El  dirigente detalló que hace unos 
días se efectuó una asamblea para 
analizar el futuro de los 178 ex tra-
bajadores que ansían recuperar su 
fuente laboral. 

La idea es que Isaac Alarcón for-
je una sociedad. De hecho, ya hay 
conversaciones con un plan de re-
integración. 

“Va a ser una partida paulatina, ya 
sea en uno o dos meses más,  que in-

cluirá un número de 75 a 80 personas. 
Así como se vaya recuperando la mina 
se van a ir recibiendo la totalidad de 
los trabajadores”, adelantó Chandía. 
 
Dos propuestas 
La búsqueda de eventuales com-
pradores no fue tarea fácil. Tras me-
ses de incertidumbre, finalmente 
fueron dos los ofertantes: Isaac 
Alarcón y Marcelo Tawsen. Sin em-
bargo, su propuesta fue rechazada: 
ofreció tan sólo $50 millones. 

“También se comprometía al saldo 
de los gastos de administración en 
un plazo de 20 meses y con dos meses 
de gracia. Entonces había una diferen-
cia en el plazo para pagar y el monto 
total, respecto a Isaac Alarcón Garri-

do, quien ofreció más de $300 millo-
nes con un primer pago de $ 51 millo-
nes el pago en 12 meses del saldo de 
los gastos de la Liquidación Concur-
sal, el pago de las patentes de la con-
cesión minera y negocias la subsana-
ción de la deuda con Frontel”, detalló 
el coordinador de la Superintenden-
cia de Insolvencia y Reemprendimien-
to, SIR Bío Bío, Alejandro Elgueta. 

“El oferente declara conocer el es-
tado de la mina, desde un punto de 
vista legal y de facto, y acepta su com-
pra en dicho estado que es conocido 
por él. El plazo para ello será un má-
ximo de 15 días hábiles a contar de 
ésta fecha, prorrogables exclusiva-
mente a solicitud del Sr. Liquidador”, 
detalló el liquidador Tomás Andrews 
Hamilton en el documento adjunta-
do al Juzgado de Letras de Curani-
lahue para el cuaderno principal de 
Liquidación Forzosa. 

Para el seremi de Minería, Lautaro 
Benítez, el acuerdo es positivo. “Por 
tratarse de un  acuerdo de intereses 
privados escapa al ámbito de acción 
del Gobierno. Sin perjuicio de lo di-
cho,  manifestamos que  nos alegra 
que se haya alcanzado y, de algún 
modo,  reafirma nuestra posición de 
que esto debía resolverse por la vía ju-
risdiccional. Esperamos que tenga 
éxito y que la solución arribada per-
mita recuperar una fuente producti-
va para la provincia de Arauco, en es-
pecial para Curanilahue”. 

En tanto, los mineros de Santa 
Ana esperarán pacientes para den-
trarse en lo profundo. “Logramos 
dar vuelta todo y llegar a esta instan-
cia. Fue bastante difícil. Sufrimos 
bastante, pero a su vez fue una ex-
periencia positiva. Esto servirá para 
que no nos vuelva a pasar lo mismo”, 
cerró Luis Chandía.
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LOS MINEROS 
protestaron a 600 metros 
bajo tierra, clamando por 
una solución.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

15 días
a contar del 24 de mayo hay para que 
todo el proceso quede cerrado tras una 
serie de tramitación.

2
Fueron los empresarios que presenta-
ron propuesta de compra: Isaac Alarcón 
y Marcelo Tawsen.



Economía&Negocios

Diario Concepción Viernes 2 de junio de 2017 11

De acuerdo con las cifras entre-
gadas por Despegar.com, el 98% de 
las reservas de la Región del Bío 
Bío corresponden a la ciudad de 
Concepción.  

Del mismo modo, Bío Bío repre-
sentó el 2,7% de las reservas de pro-
ductos turísticos en Chile, y sumó 
un 0,2 por ciento más que el Cyber-
Day 2016, con un crecimiento im-
portante en las reservas, según in-
formaron desde la compañía. 

Los productos más vendidos ha-
cia la Región fueron los vuelos, se-
guido por las asistencias de viajes. 

Dirk Zandee, country manager 

Región subió en reservas CiberDay
más bajos. Durante estos tres días 
de ofertas, las más bajas en lo que 
va del año, los clientes de Despe-
gar.com se interesaron principal-
mente en productos para las vaca-
ciones de invierno, y para Fiestas 
Patrias, que este año vuelven a ser 
2 días de celebración”.  

En cuanto a los destinos con ma-
yor demanda dentro del país fueron 
Arica, Iquique, Puerto Montt, Pun-
ta Arenas y Calama, mientras que 
los destinos con mayor demanda 
en el extranjero fueron Buenos Ai-
res, Río de Janeiro, Lima, Miami y 
Madrid. (EMC)B. AIRES, Río de Janeiro, Lima, Miami y Madrid los destinos preferidos.

de la agencia, señaló que “la ten-
dencia más clara que nos deja el cie-
rre del CyberDay indica que los 
usuarios buscan, antes que nada, 
asegurar la compra de sus próximos 
días de descanso invernal a precios 
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SIN EMBARGO, SE CUMPLEN 35 MESES DE PESIMISMO EN LA ZONA, BAJO LOS 50 PUNTOS

En abril, la confianza de los con-
sumidores aumentó 2,8 puntos, al-
canzando así el mejor registro en lo 
que va del año.  

El índice se sitúa en 40,1 puntos 
e iguala lo observado en diciembre  
pasado. Este resultado representa 
una segunda alza consecutiva y es 
una recuperación después de los 
mínimos de enero y febrero.  

Los factores que explican esta 
mejoría, usando los mismos datos 
del estudio, son una importante 
alza en la percepción de “estabili-
dad a 5 años plazo”, y una baja en las 
expectativas de inflación.   

A pesar de esta mejora, hay que 
recordarlo, el Índice acumula largos 
35 meses en la zona de pesimismo. 
 
Variables de contexto 

Abril se inició con noticias más 
bien pesimistas respecto a la econo-
mía, ya que se informó una caída 
del crecimiento a 1,3% en febrero, el  
peor desempeño  desde 2009.  

A esta noticia negativa se sumó la 
reducción de las proyecciones del 
crecimiento y aumento (leve) en la 
tasa de desempleo.  

Si bien todos los subindicadores 
subieron en relación a marzo, el 
que realmente explica la mayor par-
te del alza en el Ipec, estimó el  aca-
démico de la Facultad de Economía 
y Negocios de la Universidad San 
Sebastián, Javier Irarrázaval, es lo 
que se relaciona con la situación 
económica a cinco años, que tuvo 
un alza de más de 6 puntos (los de-
más indicadores subieron tan solo 
entre 0,2 y 2,2 puntos). 

Efectivamente, en relación a mar-
zo, los encuestados en abril se incli-
naron mucho más favorablemente 
por un escenario positivo en el lar-
go plazo, cinco años. 

Para Irarrázaval, esto tiene una 
causa política. 

“A mi juicio, esto se debe en gran 
medida a la ratificación (al menos 
hasta la encuesta Adimark de Eva-
luación del Gobierno de marzo, que 
es la última encuesta presidencial 
que pudieron observar los encues-
tados para este estudio en abril) 
del favoritismo de Sebastián Piñe-
ra como candidato presidencial. 
Este eventual cambio político en 

CAROLINA ECHAGÜE M.

Expectativas políticas, como cambio de gobierno, y económicas, como el 
empleo y la inflación explicarían una subida pese a un escenario adverso.

la administración pública sería bien 
visto por los consumidores en el 
largo plazo, al menos en su veta 
económica”. 

El académico de la USS sumó 
como evidencia de que podría ser 
éste y no otro el principal factor 
que impulsa la confianza de los 
consumidores es que el tercer su-
bindicador, sobre la situación eco-
nómica a corto plazo (12 meses), 
sólo subió 0,2 puntos. “Esto impli-
caría que los consumidores esperan 
cambios económicos positivos en el 
horizonte temporal entre 1 y 5 años, 
lo que calzaría con el próximo go-
bierno, y no antes”, enfatizó. 

Por otro lado, el economista del 
Centro de Estudios de Corbiobio, 
Ariel Yévenes, centró el foco en el 
factor empleo. 

Destacó lo positivo de este mejo-
ramiento que, si bien es ligero, se da 
en un contexto donde el crecimien-
to económico registra los peores 
índices desde tiempos de la crisis 
subprime, con proyecciones a la 
baja sucesivas y reiteradas sobre el 
dinamismo de la economía chilena 
y con impactos aun relativamente 
moderados en lo que a empleo se 
refiere, recordó.  

“Tal vez, sea este último factor el 
que permite que, aun en un escena-
rio complejo, una visión de orden 
más pesimista se instale en los con-
sumidores, pues cabe plantearse 
que con la magnitud de la desace-
leración que se afronta, quizás el 
impacto en el empleo podría haber 
sido un tanto más significativo”.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Ipec: confianza de los consumidores 
aumenta 2,8 y es el mejor del año 2017

33,7 35,7 37,7 40,1
44,2 44,4

24,9 24,6

32,7
36,6 35 37

49,7 47,2 48,6

Situación país actual Expectativa económica
del país a 12 meses

Estabilidad país
próximos 5 años

Situación
personal actual

Situación compra
artículos para el hogar

febrero 2017ÍNDICES 0-100 PTS. marzo 2017 abril 2017

SUB INDICADORES DEL IPEC COMPARACIÓN FEBRERO-ABRIL (CERO ES MÁXIMO PESIMISMO).

FUENTE: GFK ADIMARK SARAH MONTTI • DIARIO CONCEPCIÓN

8,1
Se destaca el salto en el componente 
“estabilidad del país en los próximos 5 
años” que presenta un alza de 8,1 ptos.

Preferencias 
Nacionales
Los destinos con mayor demanda den-
tro del país fueron Arica, Iquique, Puer-
to Montt, Punta Arenas y Calama.
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La Bandita de Lili sella su 
camino con edición en vinilo

19:30 horas 
Función de la obra “El Pájaro 
de Chile”, de Teatro Recons-

trucción. Presentación en 
beneficio de Rubén Darío “El 
Nito”. $4.000 general y $2.000 
convenios. Sala de Espectá-
culos de Artistas del Acero, 

O’Higgins 1255. 
 

23:00 horas 
Fiesta Latin Hits con la doble 

de Thalía. Concursos, sor-
presas y el mejor ambiente. 

$12.500 general y $7.500 
socios MDS. 

MC Discotheque.

Destacado 
Santobordell  

en Tomé 
19.00 horas

Función de la obra “Noss”, de 
la compañía local Santobor-
dell en el marco de la cele-
bración por sus 12 años de 

trayectoria. Centro Cultural 
de Tomé. Entrada liberada.

Agenda  
de hoy

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

HOY A LAS 23.00 HORAS EN LA BODEGUITA DE NICANOR

Lanzamiento de “Canciones Bien Intencionadas” en este formato 
marca, a su vez, el último show del grupo con este nombre.  

Aunque estrenaron su ál-
bum hace casi tres años, el 
editarlo en formato vinilo es 
un acontecimiento no me-
nor y digno de celebrarlo. 

Así lo hará hoy La Bandita 
de Lili con la presentación 
de “Canciones Bien Intencio-
nadas” en soporte de aceta-
to. Larga duración impreso 
por el sello local Solo Vinilos, 
que ya hace un par de sema-
nas lanzó en el mismo for-
mato el trabajo de los tam-
bién créditos penquistas Los 
Temibles Sandovales y Vibra-
ción Eleva. 

Pactado para las 23.00 ho-
ras en la Bodeguita de Nica-
nor, el evento contempla la 
presentación del álbum casi 
en su totalidad, el cual está 
compuesto por 12 temas, 9 
de ellos originales y 4 cono-
cidos covers, además de al-
gunas cosas nuevas. 

“Tocaremos parte del dis-
co, pero como el lanzamien-
to fue el 2014 y los temas los 

hemos tocado harto, hare-
mos la mitad del repertorio 
con temas nuevos, creacio-

nes propias y arreglos de can-
ciones ajenas”, dijo Liliana Ri-
quelme, cantante de la banda. 

A largo del crecimiento de 
la banda, la que lleva seis 
años rodando en el circuito 
local, se han restado y suma-
do nuevos integrantes. Sin 
embargo, en esta ocasión 
será distinto, ya que por mo-
tivos académicos el guita-
rrista y uno de los fundado-
res del grupo, Yayo Durán, 
dejará sus filas siendo reem-
plazado por Antonio Ribera. 

“Seguiremos, de hecho te-
nemos algunas cosas agen-
dadas para el segundo semes-

tre. Lo que sí el nombre de la 
‘bandita’ ya no será usado, 
creado por los originarios del 
grupo. Como Yayo ya no esta-
rá no sigue propiamente tal la 
‘bandita’, aunque no desapa-
recemos de la escena”, aclaró 
la guitarrista.  

Las entradas para ser par-
te de este lanzamiento tie-
nen un valor general de 
$5.000 con cover y el vinilo 
estará disponible a un valor 
preferencial de $10.000.    

BANDITA DE LILI

Incluye el trabajo,  
siendo 9 de ellas de 
creación propia e 
inéditas, mientras que 
el resto son covers de 
conocidos artistas. 

Canciones 
12

GENTILEZA JOSE BURGOS

La Parroquia Santa Cecilia 
fue un emblemático espacio 
de resistencia durante los 
años más duros de la dicta-
dura militar de Augusto Pi-
nochet. Ahí, específicamen-
te, en el gimnasio - teatro Os-
car Arnulfo Romero, los 
trovadores y/o cantautores 
de la época se juntaban a 
cantar su verdad y la de mu-
chos que no tenían voz, ni 
mucho menos una guitarra. 

Durante esta jornada, a 
partir de las  19.30 horas, tres 
cantautores de aquellos 
años, pero con una envidia-
ble vigencia, volverán a ese 
lugar, aunque a la denomina-
da Sala Amarilla: Fernandel 
Rebolledo, Lalo Burgos y Fer-
nando Vásquez. 

Bajo el título de “Tres voces 
para la esperanza, trova por-
teña”, los músicos repasarán 
parte de su repertorio clási-
co y algunas de sus nuevas 
creaciones, como es el caso 

de Vásquez, quien por estos 
días afina lo que será su dis-
co “Galaxia Tomé” una obra 
dedicada a su tierra natal 
(Rebolledo y Burgos son por-
teños). 

Este será el primero de mu-

chos eventos que los músicos 
esperan ir desarrollando du-
rante el presente año, en el 
objetivo de mantener activa 
la música en los conflictivos 
años ochenta. Dijeron, ade-
más, que habrá sorpresas. 

LALO BURGOS es uno de los emblemáticos que estarán esta 
jornada en la Sede Amarilla de la Parroquia Santa Cecilia.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Trova ochentera vuelve a emblemática 
Parroquia Santa Cecilia
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Día del Trabajador 
Universitario UdeC

En el marco del 98° aniversario de la Universidad de Concepción, 111 
trabajadores, de los cuales 76 cumplieron 25 años y 35 poseen 30 años de 
servicio en la casa de estudios superiores, fueron homenajeados, en una 
ceremonia realizada en el Teatro UdeC. En la oportunidad se destacó el 
compromiso institucional de los profesionales.

SERGIO 
HERNÁNDEZ, 

Jorge Rojas, 
Sergio Lavanchy y 

Alejandro 
Bancalari.

NORMA FUENTEALBA, Lilian Gómez, Leubow González y Susana García.

LUIS PARRA  y Leonidas Bastidas.

JORGE 
HERNÁNDEZ, 
Víctoria Pérez, 
Alexis 
Riquelme y 
José Padilla.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

YOLANDA 
CONTRERAS, 

Eduardo 
Castro y 

Gamal Cerda.

JÉSSICA AVENDAÑO, Angélica Avendaño y Silvia Basualto.

ANA SILVA, 
Jeannette 
Silva y 
Verónica 
García.

ANDREA 
WERNER  y 

Fernando 
Escobar.
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Nilson Concha tuvo la difícil misión de su-
ceder al técnico Cristián Ferrer, que empezó 
esta rama de cero junto a su equipo de traba-
jo. Nilson tiene 28 años y es conocido por su 
destacada trayectoria, tanto en el futsal como 
en el fútbol amateur. 

El técnico que va por la gloria en categoría 
Sub 17 contó que “llevo 9 años como seleccio-
nado chileno y vamos por los 10 si todo sale 
bien. He vivido muchas cosas lindas en este de-
porte y ahora queremos conseguir este logro 
que sería histórico para la zona”.

De estrella de futsal a técnico de damas Sub 17

Marcelo Saavedra (ayudante 
técnico), Alejandro Osses 
(PF), Matías Navarrete 
(preparador de arqueros)      
y Francisca Heinrich es la 
sicóloga.  

Trabajan con 
Nilson Concha

de mañana, medirán fuerzas 
Colo Colo y la UdeC Sub 17 
en el estadio municipal de 
Rancagua, designado como 
cancha neutral.

horas
12

La Sub 17 auricielo ha 
perdido solo un partido y 
clasificó a la final ganando  
4-2 a Antofagasta, con goles 
de Micaela Toloza, Consuelo 
Ruiz y dos de Sofía Beltrán.

Campaña            
casi perfecta

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PREPARANDO FINAL SUB 17 CONTRA COLO COLO

La rama femenina de la UdeC lle-
va apenas un año y medio de traba-
jo y ya puede contar que jugará su 
primera final nacional. Será maña-
na, al mediodía, frente al poderoso 
Colo Colo, claro favorito desde que 
empezó el torneo. “Hay ambiente 
de revancha”, cuenta el DT de esta 
ilusionada Sub 17, que tiene histo-
ria anterior con las chicas albas. 
Entrenaron ayer tarde en Aníbal 
Pinto bajo y viajan hoy, a las 16 ho-
ras, en busca de la gloria. “Pueden 
decir que cumplimos con llegar a 
esta final, pero nosotros no iremos 
a Rancagua a ‘hacer un buen parti-
do’. Queremos ser campeones”, fue 
otra frase del técnico Nilson Con-
cha. El ánimo está bien arriba. El ca-
marín repleto de sueños. 

 
Por la igualdad 

Consultado por las fortalezas de 
sus pupilas, Concha advirtió que 
“este equipo juega muy bien al fút-
bol, eso es lo principal. Tenemos 
tres o cuatro jugadoras que son 
desequilibrantes, pero no se trata 
de pasarles la pelota y que te re-
suelvan el problema. Ellas ahora 
ponen su talento al servicio de lo 
colectivo y por eso hemos crecido 
tanto. Otra cosa que se nota es que 
las chicas tratan siempre de sacar 
el balón limpio desde atrás, y así ar-
mar buen fútbol. Además, nos 
marcan pocos goles”.   

Las delanteras Sofía Beltrán y 
Antonia Alarcón son dos de sus 
principales figuras. “Colo Colo lle-
va muchos años de trabajo con su 
rama femenina, pero creo que ese 
tiempo se nota más en la serie adul-
ta que en Sub 17. Acá se igualan un 
poco más las cosas, aunque ellas 
suelen ser más fuertes físicamente. 
Bueno, eso puede contrarrestarse 
quitándoles la pelota, siendo inte-
ligentes”, apuntó. 

 
Camarín felino 

El plantel que jugará la final en 
Rancagua es casi el mismo que per-
dió la semifinal del año pasado con 
Colo Colo. Fue por penales y con 
polémica, por varios cobros que fa-
vorecieron a las capitalinas. 

¿Mucha ansiedad? Concha ase-
guró que “están como leonas. Yo las 
veo tranquilas y muy ilusionadas. 
Más nervioso estaba yo cuando 
debuté este año dirigiéndolas. 
Como que confiamos harto en el 
potencial del grupo. Ahora, es ló-
gico que estén ansiosas y por den-
tro también hay nervios. Mira, si 
entras a una cancha de fútbol y no 
sientes esa ansiedad y nervios de 
una final es porque no tienes san-
gre en las venas. Acá hay ganas de 
revancha, de ser campeonas... Ire-
mos a buscar la hazaña”. 

 
¿Y a futuro? 

Inmediatamente, uno se pregun-
ta qué pasará más adelante con 
este grupo y hasta dónde pueden 
llegar. El ‘profe’ Nilson es claro para 
expresar que “en el fútbol femeni-
no todo es más inestable y es difí-
cil saber cuál será tu situación en 
dos o tres meses y más aun en un 
par de años. Acá hay dirigentes 
como Santiago Riquelme y René 
Beltrán que se han portado un sie-
te, pero sería irresponsable decir-

Mujeres de UdeC     
al poder: “iremos      
a buscar la hazaña”

te que pasará de aquí a dos años. Lo 
que sí tengo claro es que este gru-
po tiene un tremendo potencial y, 
sea quien sea que esté con ellas, 
debe trabajar como corresponde 
porque pueden llegar muy arriba. 
Individualmente, hay chicas con 
tremendo futuro y la UdeC tiene 
todo para ser una potencia de aquí 

a tres años. Colo Colo también em-
pezó así, comiéndose algunas go-
leadas, llegando a una semifinal 
por aquí y después una final por 
allá. Este club debe apuntar a eso”. 

Han perdido un solo partido en 
el año, que fue contra Valdivia, y en 
playoffs tuvieron que deshacerse 
de Boston College y Antofagasta 

CAROLINA ECHAGÜE M.

Técnico Nilson Concha habló de las fortalezas de su 
equipo y el ambiente de este camarín lleno de niñas que 
sueñan con un momento histórico para el fútbol local.

para instalarse en el juego decisivo 
por el título. Frente a ellas, el siem-
pre temible Colo Colo, pero no sien-
ten miedo. Son niñas, tienen sue-
ños... Sueños de campeonar.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy lamenta-
mos la partida de nuestra querida hija, madre, esposa, hermana, cuñada y tía, 
Sra. 
 

 MARCELA SUSANA RIVERA VIDAL 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se está realizando en Pasaje 31, Casa 2035, Teniente Merino 1, Am-
pliacion, Barrio Norte, y su funeral será mañana en horario que se avisará opor-
tunamente. 
 
La Familia 
 
Concepción, 02 de junio de 2017.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

AMBOS VOLANTES SON INCORPORACIONES ACERERAS

Huachipato concreta 
a Mateo Zoch y 
Joaquín Verdugo
Mientras el joven ex Rangers llega a los siderúrgicos tras 
ser pretendido por U. de Chile, el boliviano Zoch arriba 
desde Oriente Petrolero.

Huachipato continúa el proceso 
de armado de su plantel con miras 
al Torneo de Transición, y mientras 
buscan al entrenador que conduci-
rá el proceso durante el próximo se-
mestre, en la dirigencia han conse-
guido concretar dos incorporacio-
nes más para el equipo. 

La primera de ellas venía anun-
ciada hace algunas semanas. El vo-
lante boliviano de 20 años, Mateo 
Zoch, quien ya ha sido selecciona-
do nacional de su país, se unirá al 
cuadro acerero desde el Oriente 
Petrolero altiplánico. 

El jugador pasó los exámenes 
médicos de rigor luego de superar 
una operación a su rodilla, que lo 
tuvo sin jugar varios meses, y cerró 
un acuerdo por cuatro años con el 
cuadro siderúrgico. 

La otra incorporación que de-
biese ser anunciada hoy es la del jo-
ven volante proveniente de Ran-
gers de Talca, Joaquín Verdugo. 

El mediocampista llegará al ace-
ro incluso rechazando ofertas de la 
Universidad de Chile, para así ha-
cer sus primeras armas en Prime-
ra División con la camiseta de 
Huachipato, en un contrato que 
también se extenderá por cuatro 
temporadas. 

Con la llegada de Zoch y Verdu-
go, Huachipato alcanzó seis incor-
poraciones para el segundo semes-
tre, pensando también en la parti-
da de jugadores como Carlos 
González y Víctor Dávila (Necaxa 

de México), Andrés Robles (volvió a 
Santiago Wanderers) y Claudio Se-
púlveda (debe revisar su continui-
dad en Universidad Católica). 

Anteriormente, Huachipato con-
firmó los arribos del defensor Eric 
Ahumada y el volante Mathías Ló-
pez desde Cobreloa, el mediocam-
pista chileno-canadiense Juan Cór-
dova desde Unión San Felipe, y el ex 
delantero de Palestino y el Grana-

da Español, Matías Ramírez. 
Ahora, en el acero se concentran  

también en la elección del entrena-
dor que reemplace a Miguel Ponce 
como técnico del primer equipo, 
decisión que podría quedar defini-
da en los próximos días.

AGENCIA UNO

De a poco va armando su plan-
tel la Universidad de Concepción 
con miras al Transición. Luego de 
cerrar la continuidad del técnico 
Francisco Bozán por una tempo-
rada y media más, el cuadro del 
Campanil se encuentra concen-
trado ahora en encontrar al re-
emplazante del argentino Jorge 
Luna. 

Por ello, fijaron sus ojos en el vo-
lante creativo que actualmente 
juega en Universidad Católica, 
Carlos Espinosa, como objetivo 
para ser el conductor de los estu-
diantiles durante el segundo se-
mestre deportivo. 

Espinosa, quien actualmente 
se encuentra de vacaciones en 
Centroamérica, tuvo un muy 
buen cierre de torneo con el cua-
dro dirigido por Mario Salas. 

Eso sí, en la Universidad Cató-
lica también quieren retener al 
volante que tuvo un paso por 
Huachipato hace algunos años -
con Salas como técnico-, motivo 
por el cual la negociación aún no 
se encuentra del todo cerrada. La 
actualidad familiar del medio-
campista sería un factor a consi-
derar también en la determina-

ción de dónde jugará en el segun-
do semestre deportivo.  

Consultados los directivos de la 
UdeC respecto a este nombre, de-
sistieron de hacer declaraciones. 

De concretar el arribo de Car-
los Espinosa, la Universidad de 
Concepción cerraría así su tercer 
refuerzo con miras al torneo de 
Transición, luego de las confir-
maciones del delantero Carlos Es-
cobar, que llega de San Luis, y del 
volante creativo Brayan Valdivia,  
desde Unión San Felipe. 

Además, la UdeC trabaja en las 
renovaciones de los contratos de 
algunos jugadores que termina-
ron su vínculo, como son los casos 
del defensor Felipe Muñoz y los 
volantes Michael Lepe y Francis-
co Portillo.

AGENCIA UNO

Los arribos del delantero 
Carlos Escobar y el volante 
Brayan Valdivia están 
cerrados en la UdeC.

Dos refuerzos 
confirmados

Daniel Kuschel Díaz 
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl

La UdeC quiere a Carlos 
Espinosa como conductor

UNA DE LAS 
FIGURAS de 
Rangers en la 
Primera B fue 
Joaquín Verdu-
go.

Ha volado al cielo y desde allí sonríe y nos alienta. 
No estar tristes, elevemos una plegaría y a compartir la  despedida  de nuestra 
amada madre, abuela y suegra, Sra. 
 

JUANA ROSA BARRA SARZOZA 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en la Parroquia San Agustín. Su funeral será mañana, des-
pués de una misa a las 10.00 hrs., saliendo el cortejo al Cementerio General de 
Concepción. 
 
María Virginia y Felipe Andrés Mellado Barra 
 
Concepción, 02 de junio de 2017.

Rubros -  Produc tos -  S er vicios

Cochrane 1102 - Concepción - Fono 2232200

w w w. d i a r i o c o n c e p c i o n . c l
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Roosevelt 1702

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Laguna Grande 115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Solo Más Salud 
• Av. O’Higgins 2334, local B

TALCAHUANO/HUALPÉN
Salcobrand 
• Autopista 7001

3/10 4/9
LOS ÁNGELES

4/15
SANTIAGO

2/8
CHILLÁN4/15

RANCAGUA

3/9
TALCA

2/11
ANGOL

1/11
TEMUCO

7/9
P. MONTT

6/8
SÁBADO

7/10
DOMINGO

4/9
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Erasmo / Marcelino
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